

**PROGRAMA DE DEMOCRATIZACION Y FORTALECIMIENTO
FAMILIAR
Código IMS/CNM: 195/327**

Fundación Mujeres en Igualdad

**Equipo Democratización de las Relaciones Sociales, Escuela
de Posgrado. UNSAM**

**Fundación Alicia Moreau de Justo (San Martín-Provincia de
Chaco).**

Período de...1..../08..../...04... al ...10.../...06..../...06.

Fundación Mujeres en Igualdad MEI: Monique Altschul
Coordinadora del Proyecto : Graciela Di Marco (DEMOC)
Fundación Alicia Moreau de Justo (San Martín-Provincia de Chaco):
Analia Pérez.

Abstract

El programa se propuso promover la democratización de las relaciones familiares, mediante la superación de las diferencias de autoridad y poder entre mujeres y varones, y promover la práctica de los derechos de la infancia. La estrategia que se implementó consiste en la generación de tres espacios para la reflexión y la acción:

I-Talleres –laboratorio.

1- Capacitación a profesionales y operadores comunitarios/as para la realización de talleres con la comunidad (Equipo local).

Temas:

a) Diversidad de formas familiares. Análisis e los modelos autoritarios que dificultan el acceso a la equidad de género y derechos de la infancia. Susana Méndez ,Alejandra Brener (Equipo de DEMOC)

b) Relaciones de género y autoridad. Susana Méndez ,Alejandra Brener (Equipo de DEMOC)

c) Negociación democrática para la convivencia en la familia. Para el reconocimiento y elaboración de los conflictos de modo que se puedan resolver con la mayor equidad posible, que no vulneren los derechos de las partes, (portadores de grados diferentes de poder y autoridad) y que eviten la violencia. Talleres a cargo de Monique

Alstchul (Equipo de MEI), Graciela Di Marco (Equipo de DEMOC) y Hebe Molinuelo (Equipo de MEI)

2- Talleres realizados por el equipo local con la comunidad con los mismos temas, para mujeres y varones adultas/os y para jóvenes. Analía Pérez, Estela Martínez, Karina Ferreira, Mirtha Tyan, Elvira Pereyra (equipo Fundación Alicia Moreau de Justo).

II- Juegotecas comunitarias, para niños y niñas.

1) Capacitación a profesionales y operadores comunitarios/as en juego y actividades de juegotecas como ámbitos de promoción de los derechos de niñ@s y adolescentes, desde un abordaje lúdico. Marcela Alstchul y Stella Converso (MEI).

2) Organización y puesta en marcha de Juegotecas (se realizaron 137 encuentros) Coordinadoras de Encuentros de Juegotecas: Alicia Lencina, María Eugenia Chamorro, Diana Jiménez, Yanina Feullade, María Esther Sánchez (equipo Fundación Alicia Moreau de Justo).

-

III-Establecimiento y/o fortalecimiento de redes.

Analía Pérez

Elvira Luisa Fimiami (ASOCIACION ALICIA MOREAU DE JUSTO) y Ema Cibotti (MEI)

RECURSOS:

Materiales preparados como material de consulta y de apoyatura a la formación.

-Cartilla de DEMOCRATIZACIÓN DE LAS FAMILIAS

- LIBROS :

Di Marco, Graciela (2005). *Democratización de las familias*, UNICEF, Buenos Aires.

Di Marco, Graciela; Altschul, Marcela; Brener, Alejandra; Méndez, Susana (2005) *Guía de recursos para talleres de democratización de las familias*. UNICEF, Buenos Aires.

Di Marco, Graciela (2005). *Democratización de las familias. Estrategias y alternativas para la implementación de programas sociales*. Ediciones Baudino-UNSAM, Buenos Aires

- Cuadernillo SOBRE NEGOCIACIONES , producido por Fundación Mujeres en Igualdad, en base al libro:
TRANSPARENCIA: Liderazgos sin corrupción. Manual de Estrategias (MEI, 2002)

-Juegoteca:

Cuadernillo de capacitación

Dos carpetas de artículos sobre Infancia y Adolescencia; Juego; Recursos lúdicos;

Construcción de juguetes con material de deshecho

Equipo local

- Cartillas y afiches diseñados por el equipo local

-Entrega de sugerencias de micros radiales para ser pasados en la radio local.

TESTIMONIO DE UNA MUJER DE LA COMUNIDAD :

¿QUÉ APRENDÍ?

- A VER SITUACIONES Y COSAS QUE ANTES NO VEÍA O NO ME DABA CUENTA, COMO LA VIOLENCIA SIMBÓLICA CON LA QUE, LAMENTABLEMENTE MUCHAS MUJERES CONVIVEN DIARIAMENTE.
- A DESNATURALIZAR LA VIOLENCIA, TANTO HACIA LAS MUJERES COMO HACIA LOS NIÑOS
- A TRATAR DE CONSTRUIR RELACIONES MAS SIMÉTRICAS CON LOS MIEMBROS DE MI FAMILIA DONDE MIS DESEOS Y DERECHOS SE VEAN CONTEMPLADOS
- A HABLAR DESDE EL LENGUAJE DE DERECHOS
- A RECONOCER EL PODER QUE DA EL CONOCIMIENTO
- A REDEFINIR EL CONCEPTO DE FAMILIA DESDE LAS RELACIONES AFECTIVAS Y NO DESDE LOS INTEGRANTES
- A DARLE LA IMPORTANCIA QUE SE MERECE EL JUEGO COMO UNA ACTIVIDAD "NECESARIA Y FUNDANTE DEL SER HUMANO , MAS AUN CUANDO EN EL ESPACIO DE JUEGO EL NIÑO/A SON RESPETADOS COMO SUJETOS DE DERECHO

- TAMBIEN APRENDI QUE EN LA CONVIVENCIA DIARIA ES NECESARIO, NO OCULTAR LOS CONFLICTOS SINO RECONOCERLOS Y PROPONER INSTANCIAS DE NEGOCIACIÓN DONDE SE RESPETEN LAS PARTICULARIDADES DE CADA UNO, SIN CEDER EN AQUELLO QUE SIGNIFIQUE NEGARNOS A NOSOTRAS MISMAS POR EJEMPLO CON RESPECTO A LOS VALORES Y A LA VIOLENCIA
- A QUE EL CAMBIO ESTA A LA VUELTA DE LA ESQUINA CUANDO NOS INICIAMOS EN EL EJERCICIO DE CONSTRUIR TODOS JUNTOS RELACIONES MAS JUSTAS Y EQUITATIVAS DE PODER Y AUTORIDAD.
- A QUE TODO GRAN CAMBIO COMIENZA NECESARIAMENTE EN EL FUERO ÍNTIMO PERO QUE PARA QUE SEA UN CAMBIO VERDADERO DEBE IMPREGNAR TODAS NUESTRAS ACTITUDES PARA CON LOS DEMÁS.

PODRÍA SEGUIR NOMBRANDO INFINIDADES DE COSAS QUE APRENDÍ, PERO CREO QUE HAY ALGO MAS QUE QUIERO DESTACAR, SOY MAESTRA EN UNA ESCUELA RURAL CON POBLECIÓN ABORIGEN TOBA LO QUE ME LLEVO A PENSAR, HACIENDO UNA ANALOGÍA ENTRE LOS DIFERENTES LENGUAJES Y SUS IMPLICANCIAS EN LA VIDA DEL SUJETO, QUE CUANDO SE DICE QUE LAS DIFERENCIAS EN EL LENGUAJE VAN MAS ALLA DE UN SIMPLE CAMBIO DE VOCABLOS Y SU PRONUNCIACIÓN, SE HABLA DE QUE UNA LENGUA ES UNA FORMA DE VER LA VIDA, UNA COSMOVISIÓN PROPIA , ASI, CUANDO UNA MUJER APRENDE EL LENGUAJE DE DERECHOS VE LA VIDA DE OTRA MANERA, CON OTRA ÓPTICA.

EN ESTE NUEVO LENGUAJE ME ESTOY INICIANDO GRACIAS A ESTE PROYECTO .

SOY MUJER, SOY UN SUJETO, SOY RESULTADO DE MIS VIVENCIAS, ESTOY EN CONSTANTE CAMBIO Y EVOLUCIÓN, PARA LLEGAR A GRANDES CONQUISTAS DEBO COMENZAR POR LAS MAS PEQUEÑAS, HOY ME DARÉ EL TIEMPO PARA LEER UN LIBRO O PARA HACER ALGO QUE ME RESULTE PLACENTERO, MAÑANA INSTALARÉ ALGUNA DISCUSIÓN SOBRE ALGUNAS SITUACIONES QUE ME PARECE INJUSTAS Y ASÍ POCO A POCO, TOMÁNDOME EL TIEMPO, NEGOCIANDO PRIMERO CONMIGO MISMA, IRÉ POR METAS MAS IDEALES PERO NO POR ELLO MENOS REALIZABLES

ALICIA DOCENTE CAMPO BERMEJO
GRAL. SAN MARTÍN (CHACO)

APENDICE 2.

DOCUMENTACION DEL PROCESO

GRUPO DE 4 Y 5 AÑOS

**COORDINADORAS: ALICIA LENCINA Y CHAMORRO MARIA
EUGENIA**





ESTE ES UN RECORTE DEL DIARIO DE LA PROVINCIA "NORTE" PUBLICADO EL 11 DE MAYO DEL 2005 EL CUAL DA A CONOCER EL FUNCIONAMIENTO DEL PROYECTO

Avanza el proyecto de democratización familiar

GENERAL SAN MARTIN (Agencia) —El Proyecto de Democratización Familiar que se desarrolla en el Refugio Doble ubicado en la Avenida Brown de esta ciudad avanza en forma gradual. En el lugar se trabaja con grupos de niños de lunes a sábado con diversas actividades intensificándose las acciones en lo que se denomina Juegoteca lo que implica que a través de diversos juegos infantiles se inserta en el niño todo lo vinculado al fortalecimiento del género, a la responsabilidad, al respeto como así también otros valores fundamentales en la formación humana. El proyecto

está en vigencia desde diciembre del 2004. El grupo de personas que está trabajando en General San Martín destacó el amplio apoyo que recibe por parte de la Coordinadora Provincial del Programa doctora Analía Pérez, una sanmartiniana radicada en la ciudad de Resistencia. En breve se comenzará a trabajar con otros grupos en este caso con adultos, talleres de democratización, y con temas vinculados a la maternidad, al cuidado de la salud en el ámbito familiar, al derecho a ser escuchados que tienen todos y cada uno de los componentes de la familia.



ESTE ES UN RECORTE DEL DIARIO DE LA PROVINCIA "NORTE"
PUBLICADO EL 09 DE DICIEMBRE DE 2004 DANDO A CONOCER A LA
COMUNIDAD EL INICIO DEL PROYECTO.

Democratización familiar: comienzan los talleres

GENERAL SAN MARTIN (Agencia)- Están próximo a iniciarse los talleres en el marco del Programa de democratización familiar. En esta primera etapa dichos talleres estarán dirigidos a adolescentes, jóvenes y adultos de los barrios 9 de Julio, y Silvio Avalos. El programa se desarrollará en esta ciudad por aplicación de un convenio entre el referido programa y la Asociación de Acción Social y Cultural «Alicia Moreau de Justo» una Organización No Gubernamental que preside la profesora Zulma Galeano de Kaenel. Entre los objetivos se destaca de pensar y accionar en conjunto en pos de relaciones familiares más democráticas donde se respeten los derechos de todos. Días pasados y el marco de la capacitación una de las agentes la docente Alicia Lencina que presta servicios en la EGB 911 de Lote 60 de Campo Bermejo participo del Congreso Nacional denominado Las Mujeres y los Vínculos Familiares Libres de Violencia que se desarrollo en la Biblioteca Nacional de la ciudad autónoma de Buenos Aries, quien viajo junto a la coordinadora provincial

doctora Analia Margarita Pérez. El congreso fue organizado por el Consejo Nacional de la Mujer y estuvo representado prácticamente todo el país. De la misma forma participa la Fundación Mujeres en Solidaridad.

Los talleres en el refugio

Los talleres promocionando la igualdad de derechos entre varones y mujeres: los derechos de niños y niñas a la vida, a jugar, a la educación, a no trabajar y a la salud entre otros debía estar en marcha pero los últimos días de copiosas lluvias postergó el inicio. Se aguarda aquí la presencia de la doctora Analia Margarita Pérez Coordinadora Provincial para iniciar las actividades. Estos talleres persiguen un fin netamente de prevención, es para crear las condiciones que tiendan a proteger a que las personas sufran lesiones, maltratos físicos, o psicológicos, sexual o económico provocado por miembros del grupo familiar o por terceros.